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С наступлением теплых
деньков политическая
жизнь Грузии активизирова-
лась. Открытие перспектив
получения членства в
ЕС,практический распад
главной оппозиционной пар-
тии «Нацдвижения», крими-
нальные истории ее
главного финансиста -– в
сжатый период события бук-
вально перекрывали друг
друга.

Сообщения о том, что,
возможно, уже этой осенью
Грузия получит статус кан-
дидата в ЕС, вызвали
острую дискуссию. Некото-
рые политики и эксперты по-
считали, что при власти
«Грузинской мечты» стране
лучше вовсе не получать
статуса. В свою очередь, в
«Грузинской мечте» полу-
чили новый козырь перед
европейскими партнерами -
обвиняя оппозицию в том,
что она срывает евроинтег-
рацию.

По данным разных не-
официальных источников в
Брюсселе, Еврокомиссия го-
това рекомендовать предо-
ставить Грузии статус
кандидата в члены ЕС в
конце 2023 года. И эта готов-
ность сопровождается не-
официальной оговоркой: в
течение этого шестимесяч-
ного периода Грузия не
должна отступить от курса
евроинтеграции и продол-
жить работу над рефор-
мами.

«Я по натуре оптимист,
так что, надеюсь, что Грузия
продвинется вперед и в

конце года получит статус
страны-кандидата, но, к со-
жалению, это зависит не от
меня», – заявил посол Евро-
союза в Грузии Павел Гер-
чинский, комментируя
информацию. Он поделился
с журналистами своими со-
ображениями по поводу
этого вопроса:

«27 государств-членов
решили предоставить Гру-
зии европейскую перспек-
тиву. Работа над
исполнением 12 рекоменда-
ций продолжается, ее ре-
зультаты будут оценены в
декабре, когда 27 госу-
дарств обсудят последую-
щие действия. Надеюсь, это
будет положительное реше-
ние и Грузия получит статус
кандидата,  это станет оче-
редным шагом Грузии в Ев-
ропу. Членство в
Европейском союзе озна-
чает стабильность, мир,
благополучие, высокий уро-
вень жизни, поэтому мы ра-
ботаем в этом направлении,
но для этого требуется об-
щенациональный консенсус
и совместная работа всех
политических сил в духе
компромисса и конструктив-
ности».

Дела с политическим
консенсусом обстоят не-
важно. Политики Грузии по-
разному трактуют звучащие
из Европы сигналы. В «Гру-
зинской мечте» продолжили
одновременно использовать
антизападную риторику и
обещать европейское буду-
щее. При этом в правящей
партии были убеждены:

если бы ни козни оппозиции,
Грузия еще в минувшем
году могла получить завет-
ный статус.

В связи с этим некото-
рые оппоненты власти пуб-
лично выступили против
предоставления статуса без
оговорок при власти «Гру-
зинской мечты». Решение
должно включать оговорку,
аналогичную Боснийскому
варианту – статус дается на-
роду, а не власти, в против-
ном случае, по мнению
части политиков, под при-
крытием статуса «Грузин-
ская мечта» получит шанс
укреплять свое авторитар-
ное правление.

Эти доводы частично
разделил политолог Давид
Дарчиашвили, по мнению
которого, складывается па-
радоксальная ситуация: в
европейскую семью Грузия
идет под руководством тех,
кто напрочь отметает евро-
пейские ценности:

«Грузией сейчас управ-
ляет самая антизападная
сила после обретения неза-
висимости. Я понимаю, что
желанием любого грузина
является скорейшее полу-
чение статуса, но есть прин-
ципы, которые нельзя
нарушать, так как это поро-
дит нигилизм и насмешки
над ценностями ЕС. Как вы
представляете, что произой-
дет, если Грузии, власть ко-
торой день и ночь поливает
грязью западные устои, на-
зывает их «либеральными
фашистами» и «партией
глобальной войны», будет

предоставлен статус канди-
дата? Люди скажут, что «это
грязная политика, они сде-
лали это, потому что им
было нужно». Но я не хочу,
чтобы у нашего народа
сформировалось такое от-
ношение к Европе. Поэтому
я не хочу статус до выборов.
Пусть народ переизберет
эту власть на ту, которая
действительно разделяет
эти ценности. В противном
случае, «Грузинская мечта»
и на выборах 2024 года по-
лучит голоса сторонников
евроинтеграции, а нас даже
в статусе кандидата все
дальше будет уносить в сто-
рону России».

В свою очередь, Каха
Гоголашвили, директор
Центра европейских иссле-
дований, заявил, что ситуа-
ция выглядит
неоднозначной. На одной
чаше весов весьма неопре-
деленное поведение власти
Грузии, на другой стороне -
заметное возвращение ЕС к
геополитическому подходу,
в том числе, и в отношении
стран с переходной демо-
кратией:

«В конечном счете, ста-
тус предоставляют стране,
но при этом оцениваются
как критерии власти, так и
настроения граждан. И
если со вторым компонен-
том у нас все в порядке, то
к властям вопросы
остаются. Однако сейчас
наш регион находится в
зоне турбулентности, где во
главу угла встает вопрос
геополитической целесооб-

разности тех или иных
шагов. Это не означает, что
ЕС откажется от своих цен-
ностей, это исключено, од-
нако возможно ускоренное
предоставление статуса
странам, которые отстают в
синхронизации законода-
тельства или где недостато-
чен уровень
демократических свобод.
Такие случаи были в отно-
шении стран Центральной
и Восточной Европы, когда
поначалу давали статус
кандидата, а затем «подтя-
гивали» отстающие обла-
сти. В конечном счете, есть
риски, что если Грузии не
дадут статус кандидата, она
перейдет в орбиту России.
Поэтому шансы на получе-
ние статуса весьма высоки,
если, конечно, до зимы не
произойдет ничего из ряда
вон выходящего».

Заявления власти по
этому поводу были выдер-
жаны в традиционном
ключе. Председатель фрак-
ции «Грузинская мечта»
Мамука Мдинарадзе ука-
зал, что в планы оппозиции
входят завышенные требо-
вания и неполучение ста-
туса и, как следствие –
организация хаоса и беспо-
рядков, и в итоге – сверже-
ние власти.

«Они не скрывают
своего желания. Единствен-
ный интерес – использо-
вать статус кандидата как
предлог, чтобы перевернуть
ситуацию в стране, – за-
явил журналистам политик
и резюмировал. – Прогноза

не будем делать, у нас есть
неудачный опыт, дождемся
декабря».

Что касается оппонен-
тов власти, то глубокий кри-
зис в рядах некогда
могущественного «Нацдви-
жения» поставил партию на
грань распада. Ситуация
начала накаляться в ян-
варе текущего года, когда
после перевыборов руко-
водства ЕНД начались тре-
ния между бывшим  и
нынешним председателями
партии - Никой Мелия и Ле-
ваном Хабеишвили. На-
помню, на прошедших в
январе выборах лидера оп-
позиционной партии выиг-
рал Леван Хабеишвили,
получив 52% голосов. Дей-
ствующий председатель
партии Ника Мелия набрал
40%. Сторонники Мелия не
раз упоминали о нечистой
игре двух бывших высоко-
поставленных чиновников
времен правления «На-
цдвижения» – экс-министра
обороны Давида Кезераш-
вили и бывшего премьера и
министра внутренних дел
Вано Мерабишвили, кото-
рые, по их словам, из-за
кулис поддерживали Ле-
вана Хабеишвили.

Наглядным проявле-
нием кризиса стала акция,
организованная 9 апреля
Леваном Хабеишвили, на
которую пришло непри-
лично малое количество
народа. 

Окончание на стр. 2

еридиан 



2 апрель 2023

Окончание
Лидеров «Нацдвиже-

ния» явно расстроило, что
анонсированная почти
месяц назад акция протеста
9 апреля оказалась столь
невпечатляющей. Вместе с
ним на сцену вышли лишь
четвертый президент Геор-
гий Маргвелашвили и пара
лидеров маленьких партий.
Все они говорили о важно-
сти единства оппозиции, о
том, как «Грузинская мечта»
стала российской, прово-
дили параллели с тем, что
происходило на этом месте
9 апреля в 1989 году, когда
советские солдаты лопа-
тами, танками и отравляю-
щим газом разогнали
мирную демонстрацию, ор-
ганизованную тогдашними
лидерами освободительного
движения во главе со Звиа-
дом Гамсахурдия.

По мнению наблюдате-
лей, акция провалилась, по-
тому что она была без
содержания, у нее не былО
лидеров, которым доверяет
общество. «Нацдвижение»
получило подобающий ответ
– его же сторонники не при-
шли на акцию. Наблюдатели
расценили произошедшее,
как полный провал и очеред-
ное фиаско Левана Хабеиш-
вили.

Ничего другого и не сле-
довало ожидать от этой
акции, считает бывший со-
ветский диссидент, полито-
лог Вахтанг Дзабирадзе. 

«Акцию не смогли пре-
вратить в перманентную, как
этого хотелось организато-
рам. Из этого стало понятно,
что кадровые изменения в
«Нацдвижении» не при-
несли свободы Саакашвили,
а лишь вернули на полити-
ческую арену Вано Мера-
бишвили (бывший
премьер-министр) и Давида

Кезерашвили (бывший ми-
нистр обороны). К тому же из
партии стали уходить значи-
мые политики, такие как
главы фракций Роман Гоци-
ридзе или Хатия Дека-
ноидзе, продолжается
противостояние Хабеиш-
вили с командой бывшего
председателя Ники Мелия.
«Нацдвижение» не только
не окрепло, оно стало еще
слабее. И этот процесс еще
не завершился».

Не добавила единства
ЕНД и неожиданно выплыв-
шая история с мошенниче-
ством одного из спонсоров
«Нацдвижения». Глобаль-
ная мошенническая сеть
украла более миллиарда
долларов – в журналист-
ском расследовании BBC
говорится, что среди бизнес-
менов, участвовавших в
этой схеме, фигурирует
бывший министр обороны
Грузии Давид Кезерашвили,
владелец телеканала «Фор-
мула». «Грузинская мечта»
потребовала экстрадиро-
вать бизнесмена в Грузию.

Публикация вызвала
широкий резонанс в Грузии,
так как за 10 дней до этого
Давид Кезерашвили из Лон-
дона рассказал о своих дру-
жеских отношениях с новым
руководством «Единого на-
цдвижения».

В «Грузинской мечте»
потребовали выдать Кезе-
рашвили Грузии. По словам
председателя парламента
Шалвы Папуашвили, быв-
ший министр обороны скры-
вается в европейских
странах и оттуда вмешива-
ется в ситуацию в Грузии.

«Что касается статьи
Би-Би-Си о Кезерашвили о
мошеннической схеме, это
еще раз доказывает, с чем
мы имеем дело. К сожале-
нию, этого человека прикры-

вает Европа. Мы видим, что
оттуда он планирует беспо-
рядки в стране. Он сам при-
знается, что финансирует
политические партии, СМИ
и неправительственный сек-
тор. Надеюсь, что европей-
ские страны серьезно
отнесутся к этому вопросу и
Давид Кезерашвили будет
экстрадирован в Грузию,
чтобы он мог отбыть наказа-
ние за совершенное им пре-
ступление», – сказал
Папуашвили.

В свою очередь, быв-
ший председатель ЕНД
Ника Мелия, известный как
непримиримый соперник
Кезерашвили, заявил, что
несколько раз рекомендо-
вал ему дистанцироваться
от его партии:

«Человек невиновен,
пока это не установит суд.
Это азбука презумпции не-
виновности. Я говорил Да-
виду Кезерашвили, что его
уход из политики полезен и
для него, и для будущего
страны, для замены авто-
кратии демократией. А те-
перь советую всем: в борьбе
с драконом не надо уподоб-
ляться дракону. Никакое мо-
ральное превосходство не
достигается двойными стан-
дартами».

В другой части оппози-
ции считают, что власть, ма-
нипулируя фактором
Кезерашвили и обвиняя оп-
позицию в его покровитель-
стве, на деле пальцем о
палец не ударила для вы-
явления его мутных схем в
угоду политической конъ-
юнктуре. По словам депу-
тата Алеко Элисашвили,
статья, опубликованная Би-
би-си, доказывает элемен-
тарный факт – именно по
вине «Грузинской мечты»
Кезерашвили на протяжении
11 лет мог безнаказанно гра-

бить европейских пенсионе-
ров.

«Все указывает на то,
что Кезерашвили продался
«Грузинской мечте» в обмен
на развал «Национального
движения». Именно поэтому
«Грузинская мечта» закры-
вала глаза на его крими-
нальное прошлое и
будущее. Я очень хорошо
помню, когда Кезерашвили
задержали во Франции,
«Грузинская мечта» не со-
изволила выслать доку-
менты об экстрадиции. Был
объявлен формальный ро-
зыск из вежливости, но на
самом деле Кезерашвили
продолжал жить мирно и
счастливо и обзавелся особ-
няком в центре Лондона за
18 миллионов евро, по по-
воду которого наша доб-
лестная прокуратура якобы
оставалась в неведении. Би-
Би-Си – не прокуратура, но
ее расследование разруши-
тельно для репутации оппо-
зиции. Пора понять, что
Бидзину Иванишвили не по-
бедить с таким омерзитель-
ным человеком, как
Кезерашвили, тем более,
речь идет о личности, кото-
рая в любой момент найдет
общий язык с Бидзиной
Иванишвили и продаст оп-
позицию как стадо коз», –
рассказал политик.

Процесс получил разви-
тие 18 апреля, когда раскол
приобрел все более осязае-
мые контуры – Ника Мелия
переехал в новый офис. Как
пояснил бывший председа-
тель ЕНД, «офис был от-
крыт из-за суровой
реальности, которая была
поставлена на повестку дня
после несправедливо про-
веденного съезда».

У «раскольников» по-
явилась своя повестка дня.
Бывший член политсовета

БачоДолидзепризнался, что
проигравшую сторону по-
просту выдавливают из пар-
тии. ЕНД нужно
коалиционное, а не едино-
личное правление, заявил
политик:

«Когда вы встаете у руля
партии с обещанием всеми
методами освободить Ми-
хаила Саакашвили, вы не
должны исключать, что за
этим последует соответ-
ствующая реакция со сто-
роны наших избирателей.
Леван Хабеишвили не вы-
полнил своих обещаний, из-
биратели обмануты, и не
исключено, что встанет во-
прос о его легитимности.
Новый менеджмент просто
отгородился от нас и пыта-
ется игнорировать запросы
почти половины членов пар-
тии, которые за них не голо-
совали. Также мы
выступаем против управле-
ния партии из-за кулис. Это
нонсенс, когда Вано Мера-
бишвили в интервью украин-
ским СМИ позиционирует
себя как лидер партии, а
новые лидеры партии за-
являют, что это его частное
мнение. Необходимо ува-
жать наше мнение, игнори-
рование интересов
половины партии приведет
нас к очень плохому рас-
кладу».

Для справки, – новый
председатель «Нацдвиже-
ния» Леван Хабеишвили
перед выборами обещал,
что готов даже физически
вызволить Михаила Саа-
кашвили из заключения.

Теперь, похоже, вспоми-
нать былые обещания стало
настольно некомфортным,
что он принял решение во-
обще избавиться от сорат-
ников. Председатель партии
созвал брифинг, где по-
пытался расставить все

точки над i.
«Национальное движе-

ние» – это одна партия, и
единственный человек, чье
имя она может носить, – это
имя Миши Саакашвили. Мы
– члены его команды, и,
если кто-то хочет быть чле-
ном чьей-то команды, Мелия
или кто-то другой, он имеет
конституционное право
иметь политическую партию
и заниматься любой дея-
тельностью», – подвел черту
Хабеишвили.

Бывший председатель
фракции ЕНД в парламенте,
а ныне независимый депу-
тат  Роман Гоциридзе за-
явил, что кризис в партии
заставил дистанцироваться
от нее не только его, но и ряд
других видных лидеров. По
наблюдению политика, кри-
зис прошел точку невоз-
врата. 

«Был шанс сохранить
единство, проведя демокра-
тические перевыборы по-
литсовета, исходя из
баланса сил в пропорции
60% на 40%. К тому же в
местных органах власти
число сторонников Хабеиш-
вили и Мелия равно. Думаю,
что все идет к формирова-
нию новой партии, что плохо
для общей цели смены ре-
жима Иванишвили – в канун
выборов создание большой
оппозиционной коалиции на-
ходится под большим вопро-
сом». 

Как следствие, уход мно-
гих лидеров из «Нацдвиже-
ния» сильно ослабил его, и
захотят ли другие партии
примкнуть к ней, признавая
ее лидером, – большой во-
прос. Реанимировать пар-
тию после такого удара
будет чрезвычайно сложным
делом. Наблюдатели про-
гнозируют, что развал ЕНД -
дело ближайших недель.

О п п о з и ц и я  те р я е т  п о з и ц и и

Об издержках постмодернизма в политике

Русские! Русские!
Гневно скандировали ми-
тингующие, протестовав-
шие в Тбилиси 7-го и 8-го
марта против принятия за-
кона, предназначенного
для выявления агентов
иностранного влияния
среди действующих в Гру-
зии неправительственных и
некоммерческих организа-
ций. Их гнев  был обращен
на членов правящей пар-
тии «Мечта» и на ее осно-
вателя,  Бидзину
Иванишвили. 

Примечательно, что
протестующие, среди кото-
рых доминировала моло-
дежь, использовали слово,
обозначающее националь-
ную принадлежность как
позорное клеймо, как сино-
ним таких понятий, как
«предатель», «оккупант» и
пр. Самих себя они осозна-
вали защитниками запад-
ного пути Грузии и таких
западных ценностей как
свобода, либеральная де-
мократия, права человекаи
пр. То, что использование
национальной принадлеж-
ности в ругательном
смысле является оскорбле-
нием национального до-
стоинства и прямым

п р о я в л е -
нием на-
ц и з м а ,
митингую-
щим в го-
лову не
приходило.
Они ис-
кренне ве-
рили, что
з а к о н о -
проект об
« ин о а ге н -
тах» был

точной копией принятого в
России аналогичного за-
кона и что политическая
группа «Сила народа», ини-
циировавшая рассмотре-
ние законопроекта,
сделала это по приказу
Иванишвили, который, в
свою очередь, действовал
по указанию Кремля. Никто
из протестующих не читал
ни грузинского, ни русского
законов и никакие аргу-
менты на них не действо-
вали. Инициаторы
законопроекта зачитывали
по телевидению текст, объ-
ясняли, что он никак не
следует русскому закону,
что за основу они взяли из-
вестный американский
закон, из которого, к тому
же, изъяли все репрессив-
ные меры (весьма жесткие
в американском варианте);
что их проект требует лишь
соблюдения прозрачности.
Инициаторы предлагали
всем для сравнения точный
перевод на грузинский язык
американского закона,
предусматривающего
штрафы, приостановление
деятельности избегающих
прозрачности финансиро-
вания энджео и другие ре-

прессивные меры; напоми-
нали, что 14-го февраля с.г.
члены «Народной партии»
в Европарламенте заявили
о необходимости принятия
Европарламентом именно
жесткого американского за-
кона. На все эти доводы
агрессивная часть проте-
стующих отвечала грубой,
бранью и вандализмом:
членов «Мечты» обзывали
русскими, предателями, ра-
бами Иванишвили и аген-
тами Кремля, бросали
коктейли Молотова, пере-
вернули полицейскую ма-
шину, пытались  окружить и
штурмовать Парламент, и
пр. Время от времени про-
тестующие скандировали
«Сохуми, Сохуми». Дело
тут в том, что в течение по-
следних месяцев некото-
рые высокопоставленные
украинские деятели призы-
вали правительство Гру-
зии«прогуляться в
Сухуми», ибо сейчас, по их
мнению, у Тбилиси по-
явился «исторический
шанс» восстановить терри-
ториальную целостность
страны.В ответ «мечта-
тели» заявили, что они не
сделают этого ни при каких
обстоятельствах. Сканди-
руя «Сохуми», протестую-
щие напоминали всем, что
«мечтатели» и тут следуют
указке Кремля, теряют «ис-
торический шанс» и пре-
дают интересы
Грузии.Замечательно, что и
многие представители за-
падных партнеров Грузии
не желали слышать ника-
ких доводов, прямо за-
являли, что ни доводы, ни
сам текст их не интере-

суют,что читать его и тем
паче сравнивать с амери-
канским они не соби-
раются,ибо закон этот
инициирован под диктовку
Кремля (!) и должен быть
отвергнут Парламентом
без рассмотрения (т.е. при-
зывали Парламент к гру-
бому нарушению
законодательства страны).
Такая позиция представи-
телей Запада убеждала
протестующих в том, что
«Запад с ними», и изрядно
подливала масла в
огонь.Лидеры большинства
в Парламенте заявили, что
принятый в первом чтении
законопроект в тот же день
был послан на рассмотре-
ние в Венецианскую Комис-
сию (т.е. в Европейскую
комиссию за демократию
через право), что до полу-
чения ответа, который при-
дет не раньше, чем через 2
месяца, никаких действий
предпринято не будет, и что
все полученные от комис-
сии рекомендации будут
учтены. И тут произошло
то, чего ни я, ни многие мои
коллеги, не ожидали – за-
падные представители пуб-
лично заявили, что каковы
бы ни были рекомендации
Венецианской Комиссии,
законопроект, продиктован-
ный или вдохновленный
Кремлем, должен быть от-
вергнут немедленно (8-го
марта пресс-спикер гос-
депа США Нед Прайса за-
явил, что законопроект
«вдохновлен Кремлем»,
несовместим с евроинтег-
рацией Грузии и что его
принятие нанесет урон от-
ношениям Грузии с ее стра-

тегическими партнерами;
аналогичные по смыслу за-
явления сделали и другие
представители Запада).9-го
марта лидеры «Мечты» за-
явили о решении отозвать
законопроект, что и испол-
нили в последующие дни.
Депутаты оппозиции – сто-
ронники Саакашвили
праздновали победу.

Переходя к анализу си-
туации, хочу заметить, что
я с самого начала был про-
тив инициирования законо-
проекта об «иноагентах» и
говорил об этом публично.
Признавая, что прозрач-
ность финансирования
нужна, т. к. ее отсутствие
приводит к негативным по-
следствиям и даже к т. н.
«энджеократии» (именно
так назвала в 2012 году
сложившуюся ситуацию в
Грузии, Украине и Молда-
вии сотрудница «Четтем-
Хауза» Ореся Луцевич,
досконально изучившая
проблему), я в то же время
не сомторонникиневался,
что с Саакашвили и его за-
падные лоббисты исполь-
зуют законопроект для
раскрутки дестабилизации
и массовых протестов.
Большой ошибкой было и
то, что в законопроекте
был оставлен термин «ино-
странный агент», который
на постсоветском про-
странстве звучит совер-
шенно иначе, чем на
Западе. Сюрпризом стал
для меня энтузиазм неко-
торых представителей За-
пада, с которым они
растаптывали основы от-
крытого западного обще-
ства: право на свободу

слова, на обсуждение
любой проблемы и любого
текста, презумпцию неви-
новности и пр.   

Таким образом, мар-
товские события напом-
нили нам, что
постмодернизм удержи-
вает свои позиции в миро-
вой политике. А это
означает, что истина
условна, это не более чем
общепринятое суждение,
а не отражение объектив-
ной реальности; что един-
ственной неоспоримой
ценностью является
успех, а успех измеряется
исключительно матери-
альными достижениями
индивидуумов или групп;
что для достижения ус-
пеха личность и общество
произвольно совмещают
противоречащие друг
другу принципы, страте-
гии, модели поведения и
что необходимо последо-
вательно разрушать леги-
тимность любой
социальной и политиче-
ской иерархии, противо-
поставляя ей тотально
свободную «атомизиро-
ванную» личность. Как тут
не вспомнить Михаила
Саакашвили, которого за-
падные политологи назы-
вали настоящим
постмодернистским пре-
зидентом и который в
узком кругу часто говорил,
что «в наше время глав-
ное поставить на экране
телевизора нужную теле-
картинку, а дальше можно
делать все, что пожела-
ешь».

Петр МАМРАДЗЕ



В Сухуме прошло со-
брание общественно-поли-
тических сил, на котором
представители партий и об-
щественных организаций
обсудили актуальные во-
просы текущей повестки.
Наиболее резкие оценки за-
служили: закон о правовом
статусе апарт-отелей и апар-
таментов, который назвали
«политическим мошенниче-
ством»; соглашение между
Россией и Абхазией о при-
знании и приведении в ис-
полнение судебных и
арбитражных решений по
экономическим делам и про-
грамма гармонизации зако-
нодательства Абхазии с
российским, их сочли проти-
воречащими национальным
интересам страны.

Участников круглого
стола было примерно 25 че-
ловек, все они представляли
оппозиционные партии и
движения, которые последо-
вательно выступают с крити-
кой действий власти.

Закон об апартаментах
и апарт-отелях – полити-
ческое мошенничество

Член Высшего совета
«Абхазского народного дви-
жения» Омар Смыр начал
свое выступление с критики
лоббируемого властью и вы-
зывающего сопротивление
общества закона о правовом
статусе апарт-отелей и апар-
таментов. Он определил его
как «скрытая продажа не-
движимости иностранным
гражданам», которая не
имеет «ничего общего с на-
циональной повесткой».

Тему апартаментов про-
должил лидер «Абхазского

народного движения» Адгур
Ардзинба. По его словам,
владельцы апартаментов
приобретут в Абхазии недви-
жимое имущество, и ссылка
на то, что у них не будет воз-
можности получить про-
писку, неубедительна, она не
нужна человеку, если он
обладает собственностью.

Адгур Ардзинба выска-
зался и по вопросу подписа-
ния соглашения о взаимном
признании судебных реше-
ний с Российской Федера-
цией по экономическим
вопросам. Оно уже ратифи-
цировано российским парла-
ментом и подписано
президентом Владимиром
Путиным. Он напомнил, что
обращался в правительство
и лично к премьер-министру
Александру Анквабу с при-
зывом не подписывать это
соглашение, но его мнение
не учли, соглашение было
одобрено кабмином и под-
писано министром юстиции
Анри Барцицом в Санкт-Пе-
тербурге.

Адгур Ардзинба по-
яснил, что это соглашение
впервые появилось в 2019
году, но было отложено на
основании мнения судей, су-
дебных исполнителей и то-
гдашнего министра
юстиции. Одним из главных
аргументов был тот, что в
Российской Федерации про-
живают около 50 тысяч гру-
зинских беженцев, которые
имеют российское граждан-
ство и могут обращаться в
российские суды для реше-
ния своих экономических и
имущественных вопросов в
Абхазии:

«Соглашение о взаим-
ном признании судебных ре-
шений подразумевает, что
решение любого россий-
ского суда имеет законную
силу на территории Абхазии
и наша Служба судебных
исполнителей, наша абхаз-
ская власть обязаны его
реализовать в пользу истца.
И второе – это экономиче-
ские споры, возникающие
при ведении бизнеса с уча-
стием российских граждан
или российского капитала.
Теперь, после подписания
этого соглашения по любому
из этих вопросов можно
будет обращаться в суды
Российской Федерации, и в
Абхазии эти решения будут
иметь законную силу. Мы вот
сейчас об апартаментах го-
ворили, хочу вам сказать,
что купленные гражданами
России апартаменты тоже
подпадают под это соглаше-
ние. И все возникающие в
перспективе вопросы  тоже
могут быть реализованы в
рамках этого соглашения.
Или другой пример: мы реа-
лизовали программу в раз-
мере 1,2 миллиарда рублей
кредитования российскими
банками, в рамках этого со-
глашения, которое подпи-
сали, появляется
возможность у банка-креди-
тора обратиться, допустим, в
суд Москвы и взыскивать не-
движимое имущество на
территории Абхазии. Мы
будем обязаны все это за-
брать у наших граждан и от-
дать какому-нибудь банку
извне».

Общественный деятель
Адгур Лагвилава назвал со-

глашение о взаимном при-
знании и приведении в ис-
полнение судебных и
арбитражных решений «Га-
агским трибуналом для аб-
хазского народа», а
подписание этого соглаше-
ния – «недружественным по-
глощением абхазской
судебной системы»:

Адгур Лагвилава со-
общил, что в Абхазии не-
сколько тысяч совместных
предприятий и ООО с ино-
странным участием, в соот-
ветствии с подписанным
соглашением, все они будут
подпадать под законода-
тельство иностранного госу-
дарства. Теперь в Абхазию
будут привозить судебные
решения российских судов,
и Служба судебных испол-
нителей будет вынуждена их
исполнять.

Экс-депутат парламента
Леонид Чамагуа говорил о
том, что гармонизация зако-
нодательства, на которой на-
стаивает Россия, не должна
навязывать Абхазии законы,
противоречащие ее нацио-
нальным интересам.

Сама Россия за послед-
ние два-три года приняла
ряд решений и утвердила
превосходство своих внут-
ренних законов над между-
народными. И парламент
Абхазии должен сделать то
же самое.

Принятие закона об
апартаментах Леонид Чама-
гуа сравнил с национальной
катастрофой:

«Мы вообще понимаем,
что, принимая закон об
апартаментах под чьи-то

бизнес-интересы, мы этот
процесс даже не пытаемся
регулировать? Приняв
закон, мы каждый клочок
земли, который может быть
продан, предлагаем его про-
дать под апартаменты. Это
национальная катастрофа,
потому что вопрос такой я
хочу задать: когда мы позво-
ляем людям строить апарта-
менты и при этом признаем
их собственниками, а апар-
таменты находятся в Абха-
зии? Да! Собственник имеет
право проживать здесь? Да!
Он становится жителем этой
страны? Да, конечно! Во-
прос: Когда здесь появятся
сотни тысяч жителей, имею-
щих собственность, все
остальное будет! Будет и
гражданство, и все! Просто
поэтапно…»

Леонид Чамагуа уверен,
что с момента признания не-
зависимости Россией была
разработана программа за-
селения Абхазии:

«За десять лет моей ра-
боты в парламенте – это не
впечатление, это устойчивое
убеждение, что разработана
программа по заселению
Абхазии. И в этом наша
вина, если мы не создаем
условия в демографическом
плане, в жилищном плане
для своих жителей. Со вре-
мен Сергея Васильевича
(Багапша), со времен при-
знания Абхазии эта про-
грамма в том или ином виде
навязывалась нам извне. Но
и Сергей Васильевич, и
Александр Золотинскович

(Анкваб), и Рауль Джумкович
(Хаджимба), и парламенты
всех тех периодов, о которых
я говорю, имели мужество
не рассматривать эти доку-
менты и отказывались от
них. 

На вопрос о том, какую
прибыль получит бюджет
Абхазии от программы
строительства апартамен-
тов, правительство отвечает,
что сумма составит 300 млн
рублей в год.

Экс-депутат привел со-
чинские цены, где за 10 гек-
таров земли надо заплатить
от 2,5 млрд рублей (по ка-
дастровой цене) до 7 млрд
рублей (по рыночной цене).
В Абхазии же речь идет о
самых лучших прибрежных
землях. Например, от по-
селка Цандрыпш до Пи-
цундского поворота под
апартаменты уже хотят по-
лучить 200 гектаров земли.
Даже по минимальной цене
1 млрд рублей за 10 гектаров
– это составит 20 млрд руб-
лей, а правительство гово-
рит о ежегодной прибыли от
строительства апартамен-
тов в размере 300 млн руб-
лей. «Да, о такой сказочной
прибыли можно только меч-
тать!» – подвел итог Леонид
Чамагуа.

Похоже, что правитель-
ство Абхазии готово полу-
чить стеклянные бусы в
обмен на самые лучшие зе-
мельные участки.

Елена ЗАВОДСКАЯ

Уполномоченный по правам че-
ловека в Абхазии Асида Шакрыл
представила депутатам Парла-
мента республики доклад о дея-
тельности за 2022 год.

В докладе Шакрыл сделала вы-
воды и дала оценки результатам пяти-
летней деятельности Аппарата
Уполномоченного.

Свой доклад Асида Шакрыл на-
чала с заявления о том, что государст-
венные институты, в том числе
Народное Собрание, не приступили к
"конструктивному обсуждению остро
стоящих перед государством проблем".

"К сожалению, мы имеем дело с
глубоко порочной практикой, когда чи-
новники замалчивают нарушения за-
кона и прикрывают своих сотрудников,
что обеспечивает им возможность уйти
от ответственности и наказания. Можно
сказать, что почти все отмеченные в
докладах Уполномоченного нарушения
прав и свобод человека, носящие си-
стемный характер и требующие изме-
нений в законодательстве или же в
правоприменительной практике, оста-
лись без внимания государства", - ска-
зала она.

Неэффективные суды
Асида Шакрыл заявила, что в судах

Абхазии существует "политическая
предвзятость" судей и влияние непра-
вовых факторов на судебные решения.

Еще одна проблема в судах – де-
сятки судебных решений не приво-
дятся к исполнению.

Серьезной проблемой является от-
сутствие многих законов в стране, что
не может не отражаться негативно на
ситуации с правами человека, заявила
Асида Шакрыл.

В итоговом докладе Асида Шакрыл
коснулась темы создания кризисного
центра для детей и семей, которые ока-
зались в тяжелой жизненной ситуации. 

Система социального обеспечения
в Абхазии не может быть признана
справедливой, считает омбудсмен. Она
подчеркнула, что абхазские пенсии и
пособия ниже прожиточного минимума,
который, в свою очередь, "не соответ-
ствует реальным потребностям".

Перед государством стоит серьез-
ный вызов – борьба с убылью населе-
ния, сказала Асида Шакрыл. По ее

словам, первоочередная задача госу-
дарства – преодоление бедности и со-
хранение здоровья населения.

Сложившуюся в Галском районе
ситуацию с проблемами в документи-
ровании жителей омбудсмен назвала
"абсолютно недопустимой" и доведен-
ной до абсурда.

"С каждым годом решение данного
вопроса осложняется и политической
конъюнктурой, и нормами закона о
гражданстве, о виде на жительство, и
бюрократическими, техническими и
другими проволочками", - сказала она.

Шакрыл выразила сомнение, что
общество в Абхазии действительно
знает о проблемах жителей восточных
районов. Иначе, по ее словам, трудно
объяснить подход к решению вопроса,
который "не соотносится с ценностями
абхазского общества - гуманностью, че-
ловечностью и достоинством".

По словам Асиды Шакрыл, уже 30
лет европейское сообщество придер-
живается политики не допуска Абхазии
к участию в международных процессах,
в том числе к международным меха-
низмам защиты прав человека. Подоб-
ные двойные стандарты в отношении
прав граждан Абхазии делают ее насе-
ление "заложниками геополитической
конъюнктуры и дискредитируют евро-
пейские ценности и институты", ска-
зала омбудсмен.

Однако, как подчеркнула Шакрыл,
политика исполнительной власти Абха-
зии направлена на самоизоляцию, что
ограничивает возможности жителей
республики. Омбудсмен выразила
обеспокоенность действиями Мини-
стерства иностранных дел страны, ко-
торые, по ее мнению, противоречат
идее выстраивания отношений с внеш-
ним миром.

"Я надеюсь, что, учитывая имею-
щиеся у Абхазии минимальные воз-
можности для взаимодействия с
международными структурами, дей-
ствия МИД будут направлены на поиск
друзей, на закрепление уже достигну-
тых позиций посредством выверенной
дипломатии в целях расширения меж-
дународных площадок с участием Аб-
хазии, а не наоборот", - добавила она.

Заявления министра иностранных
дел Абхазии о вреде деятельности

НКО омбудсмен рассматривает как по-
пытку "устойчиво двигаться в сторону
авторитарной системы управления".

Обеспокоенность, по мнению Ша-
крыл, вызывает и закон "Об иностран-
ных агентах", который направлен на
"ограничение деятельности граждан-
ских активистов, гражданских организа-
ций и СМИ, отстаивающих права и
свободы".

"Предложенные поправки, на наш
взгляд, направлены на то, чтобы узако-
нить в стране практику использования
методов устрашения в виде вызовов на
беседы, допросов в СГБ и предостере-
жений в отношении граждан, высказы-
вающих собственное мнение", -
сказала она и добавила, что, не приняв
закон, депутаты не позволили Абхазии
свернуть на путь авторитарного управ-
ления.

Завершая доклад, Асида Шакрыл
подчеркнула, что без серьезного ре-
формирования системы государст-
венного управления, укрепления
демократических принципов и меха-
низмов, обеспечивающих реализа-
цию прав человека и верховенство
права, сложно ожидать устойчивого
развития абхазского общества и госу-
дарства и добавила, что необходимо
изменить отношение к самому инсти-
туту Уполномоченного со стороны гос-
структур.

Депутаты поблагодарили Асиду
Шакрыл за проделанную в течение
пяти лет правозащитную роль, отме-
тили ее личные заслуги и единогласно
проголосовали за принятие постанов-
ления о принятии доклада.

Асмат Цвижба, 
Sputnik
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Президент Абхазии
Аслан Бжания и глава Рес-
публики Башкортостан
Радий Хабиров подвели
итоги визита официальной
делегации Башкортостана в
Абхазию. В своем коммен-
тарии для представителей
СМИ они ответили на во-
просы, касающиеся пер-
спектив сотрудничества
Абхазии и Башкортостана.

«Поездка, состо-
явшаяся в Башкортостан в
2022 году, была очень инте-
ресной и информативной.
Башкортостан – это один из
наиболее динамично разви-
вающихся субъектов РФ.
Есть на что посмотреть, есть
чему поучиться, есть что пе-
ренять. Я неоднократно го-
ворил, что наши народы
связывают давние друже-
ские отношения. Они прове-
рены временем, и, конечно
же, будет правильно, если
мы эти отношения напол-
ним новым содержанием,
придадим им новый им-
пульс. Мы заинтересованы
в реализации совместных
проектов в сферах туризма,
сельского хозяйства, това-
рооборота», – сказал Аслан
Бжания.

Радий Хабиров отметил,
что в составе делегации

Башкортостана есть пред-
ставители бизнеса.

«После встречи у нас в
Уфе мы договорились, что
приедем сюда. В эти дни мы
хотели посмотреть состоя-
ние туристической инду-
стрии Абхазии. Мы с
большим удовольствием
увидели, что инвестиции
возвращаются в Абхазию.
Приятно наблюдать, что по-
являются новые туристиче-
ские комплексы, новые
гостиницы», – сказал он.

Хабиров был приятно
впечатлен Гагрой.

«Смотришь на вечер-
нюю Гагру и понимаешь, что
так и должно быть в курорт-
ных городах. Это даёт нам
возможность готовить почву
для того, чтобы туристы из
Башкортостана приезжали
сюда. Республика заинтере-
сована в организации от-
дыха в Абхазии своих
жителей, в особенности
детей и пожилых людей.
Здесь замечательная при-
рода, море, много уникаль-
ных исторических мест,
поэтому нам это очень инте-
ресно», – сказал он.

Абхазия-Информ
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СООБЩАЮТ ИНФОРМАГЕНТСТВА ГРУЗИИ

«Я лично слушал выступление президента Грузии
Саломе Зурабишвили. Это было очень сильное вы-
ступление, очень эмоциональное. Выступление было
сконцентрировано на стремлении Грузии стать чле-
ном ЕС. Разумеется, я согласен с президентом Грузии
в том, что страна находится на перепутье и прини-
маются важные решения.

Я надеюсь, что Грузия продвинется на пути к
членству в ЕС, но, как отметила президент, для этого

нужна включенность каждого, нужен нацио-
нальный консенсус, нужно объединение
всех политических сил , чтобы они рабо-
тали вместе в инклюзивной и конструктив-
ной среде для имплементации 12
приоритетов.

Еще есть время сделать это и, как я
уже неоднократно говорил, Еврокомиссия
оценит процесс в октябре, а затем к концу
года 27 стран-членов ЕС коллективно при-
мут решение о дальнейших шагах. Я при-
ветствую желание президента быть
включенной в части этих усилий. В это
должны быть включены все: правитель-
ство, оппозиция, гражданское общество.
Как Евросоюз мы будем всячески поддер-
живать такие усилия, чтобы увеличить
шансы на положительное решение 27 госу-

дарств-членов”.
Глава Миссии ЕС в Грузии прокомментировал вы-

ступление президента Грузии в парламенте. Оно
было очень резким: Зурабишвили обвинила прави-
тельство в попытке изменить внешнеполитический
курс страны и в том, что именно его действия привели
к тому, что в 2022 году Грузии не был предоставлен
статус кандидата в ЕС вместе с Украиной и Молдо-
вой.

Посол ЕС Павел Герчинский: 
“Грузия на перепутье”

Посол США в Грузии Келли
Дегнан в интервью изданию «Не-
тгазети» отреагировала на акту-
альные вопросы последнего
времени, а именно на санк-
ции, введенные Госдепарта-
ментом США в отношении
грузинских судей, амери-
кано-грузинские отношения,
перспективы евроинтегра-
ции Грузии и т.д.

Журналистское рас-
следование BBC о гло-
бальной сети
мошенничества и связях с
грузинами

Посол отметила, что у
нее «не было возможности
услышать всю историю».
Она добавила, что это при-
мер и напоминание о том,
почему важно иметь независимые
журналистские расследования и
компетентные органы для рас-
смотрения таких обвинений и
обеспечения защиты прав чело-
века.

Санкции, наложенные на
грузинских судей

На вопрос о введении санкций
в отношении грузинских судей и
интерпретации членами «Грузин-
ской мечты» заявления Келли Де-
гнан о пояснении санкций, как
«визовых ограничений», посол
сказала, что по законодательству
США вполне понятно, что значит
перечисление этих четырех судей.
Она сказала: «Когда у нас есть до-
статочно доказательств или ин-
формации о том, что люди
причастны к коррупционным дей-
ствиям, не имеет значения, какой
термин используется, результат
один и тот же: этим лицам не раз-
решается въезжать в США».

Она подчеркнула, что после
того, как госсекретарю была пре-
доставлена достоверная инфор-
мация о коррупционных
действиях, он был обязан по зако-
нам США ввести рассматривае-
мые визовые ограничения. Она
также добавила, что если власти
Грузии захотят начать собствен-
ное расследование этих обвине-
ний на основании грузинского
законодательства, то это, конечно,
им решать, и отметила: «наде-
емся, что они воспользуются этой
возможностью, чтобы продемон-
стрировать приверженность Гру-
зии борьбе с коррупцией,
верховенству закона и защите не-
зависимости судебной системы».
По ее словам,  правящая партия в
2011-2012 годах обещала избира-
телям обеспечить независимую
судебную систему.

О продлении санкций или
наложении новых санкций на
других лиц

Посол в очередной раз повто-
рила, что США не рассматривают

свои санкции заранее.
В случае неполучения статуса

кандидата в члены ЕС, может ли
правительство Грузии обвинить

США в нанесении ущерба его
имиджу?

Посол сказала: «Я не думаю,
что это логично».

Она также подчеркнула, что
правительство и все политические
лидеры должны приложить уси-
лия, чтобы продемонстрировать
приверженность 12 рекоменда-
циям «действительно эффектив-
ными шагами, чтобы у всех
государств-членов ЕС больше не
было причин не предоставлять
(Грузии) статус кандидата, и чтобы
были все основания поддержать
прогресс Грузии на пути к членству
в ЕС».

Об использовании «Грузин-
ской мечтой» таких ярлыков,
как «сатанисты», «либераль-
ные фашисты», ЛГБТ-пропа-
ганда, «враги Церкви»

Посол заявила, что «навеши-
вать ярлыки и стигматизация
людей совершенно неправильно».
Она добавила, что нет сомнений в
том, чего хочет народ Грузии, и он
мирно выражал это в Тбилиси, Ку-
таиси, Батуми и других частях
страны. Она также добавила, что
любое правительство должно реа-
гировать на волю народа.

В чем, по ее мнению, рито-
рики «второго фронта»?

Келли Дегнан сказала, что не
хочет спекулировать на цели, но
результатом является запугива-
ние людей, особенно учитывая,
что Грузия находится в «сенси-
тивной ситуации», поскольку
20% ее территории оккупиро-
ваны. Она подчеркнула, что
«пропаганда, направленная на
запугивание людей, очень
опасна и неуместна». Она также
отметила, что это «та же самая
пропаганда, которую мы слышим
из России» и ее высокопостав-
ленных лиц.

Дегнан заявила, что когда в
Тбилиси слышна российская ри-
торика, все должны реагировать
соответствующим образом. Осо-

бенно если учесть, что эта идея
совершенно ложна и ЕС, США и
НАТО пытаются остановить
войну, а не расширить ее. Она

добавила, что эта риторика
нелогична, поскольку США
в течение 30 лет работали
над укреплением обороны,
экономики и других сфер в
Грузии.

Является ли эта рито-
рика попыткой дискредити-
ровать Запад,
критикующий власти Гру-
зии?

Посол сказала: «Очень
печально слышать, что
члены правящей партии
повторяют антизападную,
пророссийскую пропа-
ганду».

Она добавила, что видела
пророссийскую пропаганду из
разных источников, направлен-
ную на подрыв прочного парт-
нерства и дружбы между США и
Грузией, а также Грузией и ее бу-
дущим в ЕС. Она подчеркнула:
«Но грузинский народ снова и
снова давал понять, что его
выбор – Европа». По словам
Келли Дегнан, это путь, по кото-
рому идет Грузия на протяжении
веков, и считает, что тот факт, что
Грузия сохранила свою многове-
ковую письменность, язык и куль-
туру, свидетельствует о
приверженности нации сохране-
нию свободы, независимости и
суверенитета.

Может ли политика «Гру-
зинской мечты» повлиять на
помощь США Грузии?

Посол Дегнан заявила, что
Грузия по-прежнему пользуется
очень сильной двухпартийной
поддержкой в Конгрессе США,
«который десятилетиями помо-
гает Грузии, потому что мы под-
держиваем грузинский народ».
Она также сказала, что «есть не-
которая озабоченность по по-
воду пути, по которому идет
Грузия», добавив: «Но Конгресс
и Государственный департамент
понимают, что это сложный про-
цесс». Она отметила: «У нас
очень прочное партнерство, у
нас большой опыт совместного
достижения целей в интересах
грузинского народа».

Посол подчеркнула: «Уверяю
вас, что США не бросят грузин-
ский народ, и я надеюсь, что по-
литические лидеры Грузии не
бросят США».

О номинировании на долж-
ность посла Робин Данниган:

Келли Дегнан сказала: «Она
одна из наших лучших диплома-
тов», добавив, что посол Данни-
ган «очень опытный» человек,
«знакома с регионом» и «очень
рада приезду в Грузию».

«США не бросят грузинский н а р о д »

В
преддверие 34-ой годовщины тра-
гических событий 9 апреля 1989
года экс-президент Грузии, а по со-
вместительству громодянин
Украины Михаил Саакашвили сде-
лал очередное заявление. В нем он
призвал своих сторонников «выйти
на тропу войны». Он также откро-
венно признался в том, что сам себя
он не считает грузинским и даже
украинским политиком, а фактиче-
ски ощущает себя «продуктом Аме-
рики». 

— «Мой народ понес большие
жертвы на пути борьбы за незави-
симость. Приближается 9 апреля —
один из знаменательных дней этой
битвы. После этого мы прошли еще
через многие 9 апреля. Ни один
герой пожертвовал собой ради этой
цели. Сегодня мы опять находимся
на перепутье. После героического
сопротивления грузинских войск в
августе 2008 года, 6-ой американ-
ский флот спас независимость Гру-
зии. Конечно, решающий вклад в
это внес приезд тройки лидеров
стран Балтии, Леха Качиньского и
Виктора Ющенко. Сегодня вместе с
оккупантами этих стран их в унисон
ругает организованная преступная
банда.  

Сейчас ругают мою Америку,
которая увезла и бесплатно учила
меня и десятки тысяч других грузин.
Мы все должны набраться ума и
встать на правильную сторону исто-
рии. Не дайте возможность плевать
туда, откуда мы пили воду все это
время. Они тянут нас к крушению и
к несчастью. Каждому решать, идти
за ними и погубить себя и страну,
или же встать всем вместе и соз-
дать движение сопротивления, ко-
торое будет создано не на
партийной основе, или же на па-
мяти прошлого, а на грузинском
гене, на любви к свободе и непре-
станному движению к свободе. 

Если мы противостоим попыт-
кам Кремля убедить нас в том, что
мы всего лишь нация хинкальщи-
ков, и мы поверим, что мы не ма-
ленькая деревня, а у нас есть
прошлое, которым можно гордиться
и большое будущее и в то, что в
ближайшем историческом будущем
обязательно должны вернуть себе
Абхазию и Цхинвали, то тогда да-
вайте встанем все вместе, как тогда,
9 апреля, чтобы спасти Грузию и
свою свободу», — написал Михаил
Саакашвили на своей странице в
социальной сети «Fаcebook». 

Его заявление в интервью
«SmartPress» прокомментировал
аналитик Вахтанг Мгеладзе. 

— «Михаил Николаевич, не
справедливо умалять Ваш личный
вклад в дело осушения того «бо-
лота», в котором находилась Грузия
до «революции роз». Но, это вовсе
не дает Вам право вводить обще-
ственность в заблуждение. Ведь Вы
прекрасно знаете, что вопрос
смены власти был заранее предре-
шен. Это окончательно решилось
за несколько месяцев до всех рево-
люционных событий, а именно во
время визита Джеймса Бейкера в
Тбилиси и его личной встречи с
Эдуардом Шеварднадзе, состо-
явшейся в июле 2003 года. 

Вы также прекрасно знаете, что
«августовская война» позволила
тогда актуализировать предвыбор-
ную повестку Джона Макейна. При
этом, именно международная фи-
нансовая помощь, поступившая в
Грузию после известных событий
2008 года, дала возможность избе-
жать катастрофических послед-
ствий, вызванных глобальным
финансовым кризисом. Не надо
считать всех идиотами. Начиная с
трагических событий 9 апреля 1989

года, грузинскому народу неодно-
кратно приходилось таскать для
кого-то каштаны из огня. Занятие
это — опасное и неблагодарное. К
счастью, грузинский народ оказался
все же мудр. Он научился уму-ра-
зуму. 

К сожалению, это произошло не
сразу и учиться пришлось на своих
собственных ошибках. Сейчас Вы
по сути призываете к новому 9
апреля и к новому кровопролитию.
Ради кого и чего? Ради защиты
«Вашей Америки» от нападок? Вы
реально считаете, что для грузин-
ского народа это так важно? Да, и
сами Вы уверены в том, что это
«Ваша Америка»? Ведь, это Аме-
рика уже не 1990-ых и 2000-х годов.
Это уже совсем другая Америка…
Она никогда не была так далека от
заветов отцов-основателей, как се-
годня. Упала и планка. Сравните
Келли Дегнан и Ричарда Майлза и
ощутите разницу. Если до 2020-х
годов США еще играли определен-
ную роль в качестве стабилизирую-
щего фактора в Евразии, то сегодня
это уже далеко не так. 

Сейчас мы живем в историче-
ский период демонтажа отжившей
глобальной системы. Только слепой
может не видеть и не осознавать
всего этого. Поэтому, продолжать
мыслить и мерить процессы крите-
риями по сути «прошлого века» —
занятие абсолютно бессмыслен-
ное. Что именно Вы имеете в виду,
говоря о возвращении Цхинвали и
Абхазии? Открытие второго
фронта, о котором мечтают Ваши
соратники во власти Украины? А
грузин Вы спросили? Грузия готова
к новому кровопролитию, экономи-
ческому коллапсу и прочим тяготам
войны? Никто не намерен отказы-
ваться от Цхинвали и Абхазии, но
даже если Россия отдаст все без
боя, то есть еще масса иных риск-
факторов. Есть фактор Северной
Осетии и народов Северного Кав-
каза. Существуют интересы Турции
и фактор абхазской диаспоры. Есть
даже фактор Армении. Кто нивели-
рует все эти риски? Это дорогое
удовольствие. 

Пока у Грузии нет свободных
ресурсов для того, чтобы эффек-
тивно освоить и безболезненно ин-
тегрировать Цхинвали и Абхазию в
единое пространство. Полагаю, что
в будущем обязательно настанет то
время, когда они захотят обратно и
сами попросятся в успешную Гру-
зию. Но, сегодня перед страной
стоят совершенно иные первооче-
редные задачи. Сейчас грузинские
власти при всех их многочисленных
ошибках и минусахпроводят на
удивление взвешенную и прагма-
тичную внешнюю политику. Этот
подход позволяет использовать гло-
бальные и региональные геополи-
тические шоки в национальных
интересах, извлекая из происходя-
щего вокруг выгоду.

Вспомните историю. «Ваша
Америка» занималась тем же
самым в ХХ веке — во времена
Первой и Второй мировых войн.
Михаил Николаевич, Ваша эпоха
безвозвратно ушла в прошлое.
Вскоре окончательно настанет
время, когда грузинские политики
больше не посмеют называть себя
американскими, европейскими, рос-
сийскими, или какими либо иными
инородными продуктами. Конечно,
всегда будут люди, которые будут
более других «рукопожатны» в ино-
странных столицах, но это должны
быть именно грузинские политики,
которым в целом наплевать на ин-
тересы США, ЕС, РФ, или же дале-
ких марсиан. Реальная политика
означает, что интересы могут совпа-
дать, а могут и не совпадать, либо
они могут совпадать по одному
блоку вопросов, но при этом проти-
воречить по-другому. 

Это и есть реальная политика.
В мире грядут времена больших пе-
ремен. В такую эпоху «политиче-
ский цирк» и «политический
бордель», вместе с иными ветхими
декорациями утилизируются за не-
надобностью», — заявил Вахтанг
Мгеладзе.

СААКАШВИЛИ ЖАЖДЕТ ВОЕВАТЬ



Т.к:  Я приехал не в ка-
честве сопредседателя Же-
невских Международных
Дискуссий, а именно как
Спецпредставитель Евро-
союза, чтобы иметь больше
контактов с местными пред-
ставителями и обществен-
ностью, лучше понять
ситуацию, услышать разные
мнения и опасения и обсу-
дить, какую помощь может
оказать Евросоюз. Мы
давно работаем в Абхазии,
поддерживаем напрямую и
через ООН и международ-
ные НПО разные про-
граммы помощи, в разных
отраслях.  Для нашей ра-
боты нам необходимо
лучше разбираться в ситуа-
ции и обсуждать ее.

«НГ»: С кем были за-
планированы встречи и как
они прошли?

Т.к:  Мы планировали
встретиться с господами
Ашуба (ред. Спикер парла-
мента), Шамба (ред. Секре-
тарь Совбеза) и с ними
встречи состоялись. Мы
также просили встречу с гос-
подином Бжания (ред. пре-
зидент), но он, к сожалению,
заболел. Господин Ардзинба
(ред. министр иностранных
дел) в конце концов, нашу
встречу не подтвердил.
Очень жалко, что мы не
смогли встретиться с госпо-
дином Ардзинба, но мы на-
деемся, что в будущем
такая встреча будет.

«НГ»: Одна из целей ва-
шего визита - это налажива-
ние контактов и диалог
между официальными
представителями Абхазии и
Грузии?

Т.к: Мы думаем, что

контакты между конфлик-
тующими сторонами важны
на всех уровнях. И мы под-
держиваем разные про-
граммы, направленные на
диалог. Но мы думаем, что
важно идти дальше и под-
держивать контакты и на
уровне представителей
обеих сторон. Мы об этом
говорим много лет и нам
важно понимать, какие темы
хотят обсуждать в Сухуми и
Тбилиси, особенно в такой
сложной ситуации, которая
складывается сейчас, но ко-
торая может быть, создает
не только новые сложности
но и новые возможности со-
трудничества.

«НГ»: У вас состоялись
встречи с председателем
Совета Безопасности Сер-
геем Шамба, со спикером н
ашего парламента Лашей
Ашуба. Как абхазские поли-
тики относятся к предложе-
нию о проведении
переговоров в двусторон-
нем формате?

Т.к: В настоящее время
ни Сухуми, ни Тбилиси не
готовы или не в состоянии
вести официальные перего-
воры. Мы пытаемся продви-
гать более неформальные,
но прямые контакты между
сторонами в надежде, что
это будет приемлемо. Мы
бы хотели, чтобы они сели
за стол и предложили друг
другу темы для обсуждения.
Для этого и Сухуми, и Тби-
лиси нужно быть готовыми
не только предложить свои
приоритеты, но и принять к
обсуждению приоритеты
другой стороны. Если вы хо-
тите получить что-то от дру-
гой стороны, вы должны

быть готовы дать что-то вза-
мен. Или, может быть, одна
из сторон даже готова дать
что-то заранее, чтобы побу-
дить другую сторону дать
что-то взамен. У нас такое
ощущение, что это в прин-
ципе понимают и в Сухуми,
и в Тбилиси, но пока обеим
сторонам трудно понять или
принять предложения дру-
гой стороны.

«НГ»: Как к формату
двухсторонних переговоров
относятся в Грузии?

Т.к: Для того,  чтобы на-
ладить контакты, стороны
должны понимать, о чем они
хотят говорить. Это должны
решить стороны и это яв-
ляется предметом наших
консультаций. Думаем, в
Тбилиси это понимают.

«НГ»: Сегодня в Абха-
зии убеждены, что у Грузии
очень агрессивные планы в
отношении Абхазии и
Южной Осетии, об этом го-
ворят и официальные лица
Абхазии – глава Совбеза
Сергей Шамба, глава МИД
Инал Ардзинба, другие офи-
циальные лица и обще-
ственные организации. Вы
видите угрозу возобновле-
ния войны со стороны Гру-
зии? Открытие «второго
фронта»?

Т.к: Мы не видим воз-
можность такого развития
ситуации. Есть отдельные
личности, которые говорят
вещи, которые не надо гово-
рить, но это отдельные лич-
ности, а в общем, мы не

видим развитие такой ситуа-
ции. Это, например, можно
видеть, если смотреть на
встречи в рамках МПРИ ко-
торые проходят в Эргнети.
Южноосетинская оценка –
ситуация гораздо более спо-
койная чем раньше. На
самом деле никто не просит
Грузию об открытии «вто-
рого фронта».

«НГ»: Есть призывы
Украины, грузинской оппози-
ции, которая ссылается на
страны Евросоюза, на Аме-
рику.

Т.к: Я могу подтвердить
точно и однозначно, что со
стороны Евросоюза никто
не подталкивает Грузию к
войне. И посол США в Тби-
лиси подтвердил, много раз
подтвердил, что и со сто-
роны США нет такого давле-
ния. Это дезинформация.

«НГ»: Польша является
членом Евросоюза

Т.к: Но мы говорим об
официальной позиции Ев-
росоюза и государств-чле-
нов ЕС. Отдельные люди,
имеет другое мнение, и
такое есть во всех странах
мира.

«НГ»: Передача оружия,
военного снаряжения, повы-
шение уровня боеготовно-
сти ВС Грузии, проведение
учений – это аргументы ко-
торые говорят о военном
сценарии. Как по Стани-
славскому:  если в первом
акте появилось ружье, то
оно выстрелит.

Т.к:  Мы думаем, что все

соседи России, которые
видят ее агрессивные дей-
ствия, имеют повод бояться.
Тот факт, что Грузия полу-
чает от отдельных стран
НАТО военную помощь и
оборудование в такой ситуа-
ции нам кажется вполне ло-
гичным в плане защиты. И
эту позицию поддерживает
Евросоюз.

«НГ»: Но вы же пони-
маете, что вооружение Гру-
зии вызывает
озабоченность у нашей
страны, у Абхазии, тем
более, что за весь постсо-
ветский период Грузия со-
вершила агрессию и по
отношению к Абхазии и по
отношению к Южной Осе-
тии. И если мы вспомним,
как началась война в Абха-
зии, то именно передача
Россией вооружения Грузии
послужила толчком для
агрессии. Сейчас ситуация
такая же, с единственной
разницей – оружие Грузии
передает не Россия, а
НАТО.

Т.к: Мы понимаем
общую ситуацию и обеспо-
коенность в Абхазии, но не
видим, чтобы со стороны
Грузии были какие-то агрес-
сивные намерения.

«НГ»: Хорошо, давайте
поговорим о Женевских дис-
куссиях. Чем объясняется
столь долгая пауза в их про-
ведении?

Т.к: Война России про-
тив Украины привнесла
много напряженности и про-
блем в устоявшуюся си-
стему международных
отношений. Озабоченность
сопредседателей была свя-
зана с тем, что  война в
Украине может иметь отри-
цательный эффект на Же-
невских дискуссиях.
Поэтому мы очень осто-
рожно работаем, поэтому у
нас меньше встреч, чем в
последние годы, чтобы за-
щищать этот важный фор-

мат. Однако мы в этом году
вышли на свой график –
обычно встречи проводятся
в конце марта и следующий
раунд назначен на начало
следующего месяца –  4-5
апреля.

«НГ»: Согласовывался
ли перенос встреч с грузин-
ской и абхазской стороной?

Т.к: Предложение даты
проведения встречи - это
прерогатива сопредседате-
лей. Мы планировали
встречу в феврале, с кон-
сультациями со всеми
участниками, но оказалось,
что не все были согласны и
мы приняли решение пере-
нести ее на апрель, потому
что без согласия всех участ-
ников мы не можем встре-
титься.

«НГ»: Вы, наверное,
слышали, что наш министр
иностранных дел предла-
гает перенести Женевские
дискуссии «на более ней-
тральную площадку». Он
называет Минск. Ваше отно-
шение к такому предложе-
нию?

Т.к: Все участники этого
процесса согласились с тем,
что местом встречи будет
Женева. Это место выбрано
потому, что в Женеве распо-
лагается одна из штаб-квар-
тир ООН. Мы не видим
никаких причин для пере-
носа дискуссий в другое
место.

«НГ»: То есть, это озна-
чает, что если Абхазская
сторона будет настаивать на
проведении дискуссий в
Минске, то вы не будете
принимать в них участие?

Т.к: Мы думаем, что
следующий раунд дискус-
сий пройдет в Женеве, как и
запланировано 4-5 апреля.
А на следующей неделе
пройдут регулярные подго-
товительные консультации
со всеми. 

Нужная Газета

Тойво Клаар: Стороны не готовы к официальным переговорам
Спецпредставитель Евросоюза по Южному Кав-

казу Тойво Клаар прибыл в Абхазию для встречи с
официальными лицами, проведения консультаций и
изучения общественно-политической ситуации.
Тойво Клаар подчеркивает, что нынешний визит в
Абхазию он совершает не в качестве сопредседа-
теля Женевских Международных Дискуссий, а как
Спецпредставитель Евросоюза.

О целях и результатах визита в Абхазию Тойво
Клаар рассказал «Нужной газете».

5апрель 2023

АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

В Женеве прошел 57-й раунд Международных женев-
ских дискуссий по безопасности и стабильности в Закавказье.
В дискуссиях, которые проводятся при содействии ООН, ЕС
и ОБСЕ, приняли участие представители Абхазии, Южной
Осетии, Грузии, России и США. Глава абхазской делегации,
заместитель министра иностранных дел Ираклий Тужба от-
метил полную стагнацию переговорного процесса, отказ Гру-
зии от обсуждения мирного договора и бесперспективные
попытки убедить представителей ЕС в необходимости при-
знания абхазских национальных документов. Он подчеркнул,
что обсудил с представителями ЕС и США вопрос признания
абхазских документов. Тужба подчеркивает, что более 30%
жителей Абхазии (и это в основном молодые люди) лишены
права на передвижение, так как обладают только абхазскими
паспортами, которые не желают признавать в качестве доку-
ментов ЕС и США. Дипломат уверен, что проблема не реша-
ется только по одной причине – «европейские и
американские коллеги действуют с оглядкой на Грузию», по-
литика которой вот уже 30 лет направлена на изоляцию Аб-
хазии, несмотря на изменившиеся реалии. Точная дата
следующего раунда женевских переговоров неизвестна. На-
помню, что события в Украине повлияли на регулярность
проведения дискуссий.

В Дели в рам-
ках Дней Ассамб-
леи народов
Евразии прошел
международный
бизнес-форум
«Бизнес-диалог
на евразийском
пространстве.

Министр ино-
странных дел Аб-

хазии Инал Ардзинба выступил с приветственной речью перед
участниками форума, сообщает медиацентр МИД Абхазии.

В своей речи министр отметил роль туристической отрасли
как ключевого направления развития экономики Абхазия.

Кроме того, министр подчеркнул, что руководством Респуб-
лики Абхазия уделяется особое внимание развитию туристи-
ческого сектора. Создаются инфраструктурные условия для
полноценного развития туристического сектора в условиях воз-
растающего туристического потока в Республику.

«У нас работает профильное министерство, и Абхазия го-
това к активному взаимодействию и реализации совместных
инициатив», - подчеркнул Инал Ардзинба.

Наряду с этим, глава МИД Абхазии отметил заинтересо-
ванность во всеобъемлющем развитии отношений с Индией.

Апсадгьыл-инфо 

Президент Торгово-промышленной палаты
Абхазии Тамила Мерцхулава встретилась с ру-
ководителем черкесской диаспоры в Ливане
Риадом Абдель-раззаком (Цыба), членом аб-
хазского культурного центра «Диуан Абаза»
Ремзи Гечба и другими соотечественниками,
прибывшими из Иорданского Хашимитского Ко-
ролевства.

На встрече обсуждались вопросы взаимо-
действия с представителями диаспоры, прожи-
вающими в Иордании и Ливане, а также их
помощь в реализации совместных проектов.

Президент ТПП подчеркнула важность со-
трудничества с культурными центрами в ино-
странных государствах и выразила уверенность
в дальнейшем укреплении их связей с истори-
ческой Родиной.

Она также напомнила о проекте «Абхаз –
посети свою родину» и сообщила о предстоя-
щем визите детей из Иордании в Абхазию в
первом полугодии текущего года. Она подчерк-
нула, что реализация проекта будет осуществ-
лена благодаря представителю ТПП Абхазии в
Иордании.

ВАЖНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВОСтагнация в Женеве

Медиа-клуб «Апсны-иахьа» публикует интервью с пред-
седателем СГБ Абхазии Робертом Киут. Он заявил, что «про-
водимая властями США, Великобритании и рядом стран
Европы политика направлена на дестабилизацию ситуации
в Закавказском регионе и на вовлечение Грузии в военный
конфликт с суверенными и независимыми государствами –
Республикой Абхазия и Республикой Южная Осетия, тем
самым открыв так называемый второй фронт с Россией».

Напомним, что на днях глава службы внешней разведки
России Сергей Нарышкин заявил о том, что «Запад убеж-
дает Тбилиси в том, что сейчас удобный момент вернуть
контроль над Абхазией и Южной Осетией».

Председатель СГБ Роберт Киут уточнил, что анализ по-
ступающей информации позволяет отметить, что «нынеш-
нее руководство Грузии, несмотря на колоссальное
давление на них, трезво оценивает ситуацию и не подда-
ется на провокации по открытию «второго фронта» с Рос-
сией».

Т Р е З ВА я  О Ц е Н к А

ВИЗИТ В  ИндиЮ

Председатель Государственного комитета по делам моло-
дежи и спорта Таращ Хагба, президент Федерации футбола
Абхазии Шабат Логуа и его советник Дмитрий Кортава встре-
тились с воспитанником абхазского футбола, легендарным
спортсменом и выдающимся тренером, лучшим бомбардиром
в истории клуба «Спартак», олимпийским чемпионом, чемпио-
ном СССР, вице-президентом Российского футбольного союза
Никитой Симоняном. Встреча прошла 17 апреля в Москве.
Таращ Хагба представил легендарному спортсмену главу Фе-
дерации футбола Абхазии Шабата Логуа, который был избран
президентом ФФА в феврале 2023 года. Симонян пожелал но-
вому руководителю Федерации успехов  в работе. На встрече
речь шла о  достижениях абхазских спортсменов, проблемах
и перспективах развития спорта, в частности футбола.

ВСТРЕЧА С НИКИТОЙ СИМОНЯНОМ 



Однажды трое сосе-
дей решили пойти на
охоту, взяли ружья и от-
правились. Идут по лесу.
Много ли, мало ли про-
шли, через какое-то
время в лесной чаще
увидели медвежью бер-
логу (нору), но сами не
распознали ее. Поняли
по следам, что там что-то
есть, но что конкретно не
знают.

Один из них говорит:
"Давайте один из нас за-
лезет, посмотрит, что там
такое". Другой говорит: "Я
залезу". Он немного
более был уверен в себе.

[Говорит]: " Я залезу,
но привяжите к моей ноге
веревку и держите. Если
я дерну ногой, тогда вы
меня вытащите".

"Хорошо" - ответили
[товарищи]. Привязали к
его ноге веревку и он влез в нору. Сидев-
ший там в потемках медведь с медвежа-
тами проснулся, почувствовав, что к
нему что-то приближается. Махнул лапой
и снес голову [залезшего]. Когда голова
слетела, нога дернулась, и товарищи вы-
тащили друга. Вытащили, посмотрели на
него и один говорит: "Слушай, у него го-
лова была на месте? Головы нет у него".
Другой говорит: "Изначально-то была го-
лова или не было"?

"Не знаю, Богом клянусь, была ли у
него голова" - говорит. Другой ему:
"Давай отведем его домой, дома спросим
супругу: когда он с нами отправлялся,
оставлял ли он голову [дома] и без нее
вышел".

" Э т о

ты хорошо придумал" - отвечает другой.
"Пойдем" - говорит - "отнесем".

Зашли вместе с безголовым другом во
двор его дома. Окликнули жену - та
вышла.

- "Послушай, невестка, - говорит один
- твой муж, когда шел с нами, голова его
была на месте или нет"?

Та глубоко задумалась, не может со-
образить.

Подумала: "Была ли голова на
месте?". Потом вспоминает:

"Аа" - говорит - "утром, когда он ел,
подбородок его трясся, но была ли го-
лова на месте или только подбородок, не
знаю".

6 апрель 2023
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Апрель 01, 2023
Сухумский опрос к 1

апреля 2023 г.
– Чем отличается абхаз-

ский юмор, в чем его осо-
бенность, колорит?

Элеонора: Я думаю, что
абхазы умеют шутить над
собой. Может быть, этим и
отличается юмор.

– Расскажите какой-ни-
будь смешной анекдот или
ваш любимый анекдот.

Элеонора: Я запомнила
анекдот, послевоенный
анекдот. Было смутное
время везде в постсоветских
странах. И приходит прези-
дент России к Богу и спра-
шивает: «Когда в моей
стране наступят покой, мир,
достаток и т.д.». Бог назвал
определенное время года,
когда наступит все, что же-
лает президент. Дальше к
нему по очереди заходит
президент Грузии. И тоже
задает тот же вопрос. Бог
опять отвечает: «В таком-то
году в вашей стране насту-
пит порядок, мир и т.д.».
Затем заходит абхазский
президент и говорит: «Гос-
поди, скажи, пожалуйста,
когда в моей стране насту-
пит порядок, мир и т.д.?» А
Бог отвечает: «Неужели я
доживу до этого?» Там даже
не столько, когда наступит
мир, там был вопрос: «Когда
прекратятся беспорядки в
моей стране?» Обычно что
волновало в послевоенное
время в Абхазии, да и сей-
час. Но по-абхазски это
очень смешно. «Неужели я

буду жить до этого». Такой
анекдот могут сочинить
люди, которые умеют шу-
тить над собой.

Владимир Зантариа, пи-
сатель, ученый, академик:
Я, конечно, очень ценю аб-
хазский юмор, он такой не-
сложный, он очень
доступный. Например, мне
очень близки забавные ис-
тории, связанные с нашими
писателями. Они умели,
кстати, как-то по-доброму
подшучивать друг над дру-
гом. Даже раньше, в совет-
ское время на Брехаловке
собирались, и там часто бы-
вали абхазские писатели. И
Таиф Аджба, и Рауль Ласу-
рия, Алекей Гогуа и многие
другие. И как раз во время
кофепития, чаепития они
рассказывали друг другу эти
забавные истории. Фазиль
Искандер там часто бывал.
Когда я женился, мне срочно
сообщили, что в село Мгуд-
зырхуа приглашают не на
свадьбу, а чтобы в узком
кругу познакомиться с
новым родственником, то
есть с зятем. Я был в шоке,
потому что неожиданно при-
гласили, надо сегодня же
ехать. Мне нужны были
друзья. По абхазским тради-
циям просто так не по-
едешь, надо друзей взять.
Где их найти? И вот мы с ху-
дожником Валерием Гамгия
вышли на набережную, уви-
дели, что там стоят бывший
первый секретарь обкома
Михаил Бгажба, Фазиль Ис-
кандер, Алексей Гогуа. Они

где-то сидели в ресторане,
были в хорошем располо-
жении духа. Видят, что я
волнуюсь, не могу никак что-
то сказать, они говорят: «А в
чем дело? Может, мы помо-
жем?» Вот такая история. И
Фазиль Искандер сказал:
«Если надо, мы поедем с
тобой!» Так и получилось,
что Фазиль Искандер и
Алексей Гогуа (Михаил
Бгажба не смог поехать, он
был пожилой) поехали со
мной в качестве друзей зятя.
Я написал об этом в эссе
«Абхазская тетрадь», как мы
там блюли застолье, как я
все время стоял во дворе
под расцветшей алычей,
пока мамалыгу не выло-
жили, пока стол не накрыли.
Но я проголодался неза-
метно. Я там стоял, потому
что абхазскому молодому
зятю, пока ему не разрешат
сесть, он не должен са-
диться. А когда зашли, поса-
дили за стол, я сразу сел.
Забыл про все эти ритуалы,
обычаи. Я настолько изголо-
дался, что принялся за еду.
И кто-то сильно ущипнул
меня рядом. Смотрю,
Алеша Гогуа. Я спросил:
«Что случилось?» Он ска-
зал: «Вот здесь надо вста-
вать, а там, что ты стоял,
никто не заметил, вот здесь
надо встать». И я вскочил, и
это все заметили. Это не-
умение соблюдать тради-
цию. И вся публика
заметила. И Фазиль Искан-
дер на это обратил большое
внимание. «Аха, видите,

какие обычаи и прочее».
Взял на заметку. На обрат-
ном пути уже выпившие все
мои друзья возвращаются
после этой миссии. Когда на
«Тещин язык» поднимались,
Фазиль Искандер сказал
Алеше Гогуа: «Алеша,
давай споем какую-нибудь
абхазскую песню». Можно
подумать, они были боль-
шие певцы. «А какую?» –
спросил Алеша Гогуа. На-
пример, песню «Царский
акамбаш» (буйвол). Эту
песню никто, кроме Фазиля,
не помнит. В Абхазии это
какая-то ритуальная песня,
когда бывает у молодой де-
вушки какие-то наваждения,
что-то такое, колдовство.
Чтобы изгнать беса, поют
эту песню. Откуда Фазиль
Искандер это помнит, нахо-

дясь в Москве? И они всю
дорогу до Сухума пели о
том, как царская буйволица
съела муку. Вот такой сюжет
этой песни. Так что с моей
женитьбой связано немало
таких историй.

Эрик Микаа, юморист:
Абхазский юмор – это спе-
цифика, что он сильно отли-
чается от всех кавказских
вариантов юмора, которые
известны в эфирах, не в
эфирах, на постсоветском
пространстве. Пока еще эти
поколения живы. Абхазский
юмор, он сегодня и бук-
вально, когда он зарож-
дался на центральных
каналах России, чем он был
интересен? Юмор был не
самый гениальный, он был
самосбытный, простыми
словами говоря. Для при-

мера, мы, абхазы, умеем до-
статочно красиво и дели-
катно пошутить над своим
образом жизни.  Но основ-
ной фишкой, основной осо-
бенностью являлось
именно то, что в таком коли-
честве, на таком уровне ни
одна народность, ни один
народ не шутил над собой,
над тем, как они живут, как
они созидают, в чем они
ошибаются. Что они делают
не так, как все остальные.
Это как раз момент индиви-
дуальности. А если туда
капнуть немного капель ин-
теллекта и, так скажем, хо-
рошего словарного запаса
на общепринятом русском
языке, получается доста-
точно интересный, привле-
кающий внимание юмор.

Интернет - канал Апсны Страна Души
Думаю, каждый, кто побывал в Абхазии,

слышал шутки местных жителей и оценил
их юмор по
достоинству.
Люблю весе-
лых людей,
о с о бе н н о ,
когда они от-
носятся к
себе с само-
иронией и
сарказмом -
этого у абха-
зов не отни-
мешь. В
статье я сде-
лала под-
б о р к у
анекдотов и
шуток, кото-
рые слы-
шала в
Абхазии.

М е ж д у
Новым Афо-
ном и Суху-
мом есть
извилистый
участок до-
роги, который местные называют Тещиным
языком. И три поворота: "Господи, помилуй",
"Господи, спаси и сохрани", "Господи, про-
сти".

Сразу вспомнила анекдот, это точно про
абхазского водителя:

Перед вратами рая предстали священ-
ник и водитель автобуса. Апостол Петр го-
ворит им: "Ты, водитель, проходи, а ты,
батюшка, подожди немного. Священник воз-
мутился: "Как так? Я всю жизнь Богу посвя-
тил".

- Ну и что?! - отвечает Петр, - у тебя на
проповедях все спали, а у него в маршрутке
все молились.

Так вот сколько раз мы проезжали по
этому участку, столько раз водитель гово-

рил, что это Тещин язык. Видимо, тещу
очень любит.

А еще от особой любви ко второй маме
прекрасные цветы оле-
андра они называют буке-
том для тещи.А вы знаете
почему?

Встречающихся на
дорогах коров местные
называют душами умер-
ших ГАИшников. Знают,
что надо стоять, но не
помнят, зачем.

Бородатый анекдот,
но мне очень нравится.

У столетнего абхазца
спрашивают:

- Какие у вас планы на
эту осень?

- Жениться соби-
раюсь, - отвечает тот

- Но зачем вам в
таком возрасте?

- Да я сам не хочу,
отец заставляет 

А наш абхазский друг
шутит:

Поймали как-то рус-
ский, армянин и абхаз зо-
лотую рыбку. Русский

попросил дом, полный денег, армянин - дом,
полный золота. А абхаз говорит: "Мне ничего
не надо, дай только адрес русского и армя-
нина"

И еще один случай, произошедший с аб-
хазским долгожителем.

Грузинский писатель Нодар Думбадзе
был в гостях у старика-абхаза и, поднимая
бокал вина за здоровье хозяина, пожелал
ему 100 лет жизни.

— Благодарю за теплые слова, ува-
жаемый Нодар, но 100 лет мне было 10 лет
назад...

В общем, с чувством юмора у абхаз-
ского народа все в порядке! А смех продле-
вает жизнь.

И В ШУТКУ И ВСЕРЬЕЗ
Каждый месяц в году начинается с первого числа. Конечно, и апрель не исключение. Ведь все с
детства помнят: «Первый апрель - никому не верь». Согласитесь, что и мы в своем апрель-
ском номере никак не могли обойти эту знаменательную дату.

«МЫ, АБХАЗЫ, УМЕЕМ ДОСТАТОЧНО КРАСИВО ПОШУТИТЬ НАД СВОИМ ОБРАЗОМ ЖИЗНИ»

О тещах, ГАИшниках и не только... "Была у него голова на месте или нет?"
Из устного народного творчества аджарских абхазов из села Ферия 
Перевел с абхазского М. Джергения
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Парикмахер Жора, ну
тот, который меня стрижет,
хороший человек. Алкого-
лик. Жора на похмелье
любит про политику порас-
суждать.

- Слушай, это что про-
исходит, что происходит.
"Сила народа" совсем силу
потеряла.

- Какая еще "Сила на-
рода"?

- Как какая! Та, что в пар-
ламенте заседает. Один
день закон вносят, на дру-
гой- выносят. Как мусуль-
мане покойника. А знаешь,
почему? 

- Почему?
- Потому что у нас во

дворе Никуша живет. Три го-
дика ребенку. Хулиганы из
соседнего двора его матом
ругаться научили. Но каким!

- Я свою маму...если вру.
Сыном...буду, если вру. И
все в том же духе.  Скажи,
есть на свете другой народ,
на языке которого собствен-
ную мать матом ругают?

- Не знаю.
- Вот я тоже не знаю. У

компьютера спросил, ком-
пьютер засмущался и сго-
рел от стыда.

Зато у нас во дворе бе-
седку построили. Там со-
седи - солидные люди
собираются. В шахматы, до-
мино, нарды на деньги иг-
рают. Они Никушу зовут и
просят:

- А ну, Никуша, выру-
гайся.

Никуша ничего не пони-
мает, ругается. Все смеются.
Один пять, другой десять
лари Никуше дарят. А ба-
тони Какуца в нашем убани
самый состоятельный чело-
век, иногда и по 100 лари
дает. 

Все довольны. Даже ни-
кушина мама, калбатони

Дали довольна. 100 лари на
дороге не валяются. Лари к
лари, доллары в семье не
лишние. 

В общем, пока Никуша
собственную мать по ма-
тери ругает, а все вокруг

смеются, пока батони Ка-
куца по 100 лари платит и
все смеются, у народа ника-
кой силы не остается.
Понял?

- Фрагментально. 
- Ты вроде бы умный че-

ловек, много "профессор-
ских" слов знаешь, а в жизни
хуже разбираешься, чем
наш дворник Аде.

- Ладно, что ты все дру-
гих критикуешь. О себе рас-
скажи. Как живешь, что
нового. 

- Как все, так и я живу.
Пока что блок питания из
мобильника не вынимаю,
когда с друзьями разговари-
ваю. Помнищь, как при
Мише было. Умные люди
тогда всегда так делали,
чтобы не вляпаться. В не-
приятности. Но страх все же
возвращается. Я только на
нашей бирже свободно раз-
говариваю, блок питания из
мобильника не вынимаю. 

- Какой еще бирже?
- Проспект Пекина 18

номер. На скамейке у офиса
сидим, о том о сем базарим.
У нас хороший куток нарисо-
вался. Саша терапевт, ба-
тони Самвел профессор,

Дато - солидный бизнесмен.
В Турцию три раза в год за
товаром ездит. Я ему го-
ворю, один раз хотя бы хо-
рошую сорочку мне привези.
Нет, мой размер не находит.
Представляешь? В Турции
специально мой размер не
шьют, чтоб Дато не беспо-
коить. 

- А батони Самвел в
какой области профессор?

- Мобильно- компьютер-
ной, как и батони Саша.
Саша в Тбилиси лучший ма-
стер по мобильной диагно-
стике. К нему клиенты в
очередь даже из Диди Ди-
гоми и Рустави записы-
ваются. Зато батони Самвел
самый начитанный. Вот ты,
кто такой Григор Нарекаци
знаешь? Не знаешь. А он
нашего Шота старший брат. 

- Какого еще Шота?
- Руставели. Он на 200

лет раньше Шота родился.
Великий армянский поэт,

философ, богослов эпохи
Возрождения. 

- А Дато?
- Дато - романтик нашей

эпохи. Я его спрашиваю:
"Дато, почему ты до сих пор
не разбогател?". А он отве-
чает: "Чтобы разбогатеть,
деньги надо очень, очень
любить. Как 17-летнюю лю-
бовницу. А я жену люблю".

Ты знаешь, он прав.
Деньги совсем как люди.
Любви, уважения к себе тре-
буют. А иначе они от тебя
сбегут, как  несостоятельный
жилец со съемной квар-
тиры. 

Короче, и Саша, и Сам-
вел и Дато каждую копейку в
семью принести стараются. 

А вот наши парламента-
рии, министры, совсем не
такие. Нет, чтобы о себе, о
своей семье подумать. Нет.
Лишнюю копейку в дом не
принесут. Только на зар-
плату живут. Все о народе
думают, как жизнь народа
улучшить, демократию раз-
вивать. В этом вся разница. 

- Значит, в Америку бе-
жать не собираешься?

- Нет, зачем мне Аме-
рика. У меня соседка есть,
калбатони Цици, ее сын
Гиорги вот уже 4 года как в
Нью-Йорке таксует. Границу
из Мексики в США за 10
тысяч долларов перешел.
Сейчас уже 30 стоит. Гиорги
с мамой по телефону регу-
лярно разговаривает.

- В Нью-Йорк, мама, гру-
зин понаехало больше, чем
русских в Тбилиси. Свою
койку , чтобы в комнату
впихнуть, 700 долларов
нужно отдать. Каждый
месяц. 

Вообще, мама, у наших
таксистов в Нью-Йорке два
главных врага - гангстеры и
грузинские знакомые. И все

требуют: дай, дай, дай. Од-
ному на неделю деньги
одолжил и через месяц по-
просил - долг отдай. А он
мне отвечает: у тебя было и
ты мне дал. А я как могу
тебе дать то, чего у меня нет. 

- Жора, а ты у Цици не
спросил, парикмахеры в
Нью-Йорке хорошо зараба-
тывают? 

- Спросил, Цици не
знает. Гиорги сам себя стри-
жет. 

Слава Богу, у нас в Тби-
лиси еще не все сами себя
стригут. Некоторые даже в
Милан летают, чтобы чубчик
подровнять. Некоторые бол-
тают, что сам тбилисский
градоначальник так делает.
Врут, конечно,  завидуют, что
сами летать не могут. А то
бы миланский парикмахер
обязательно спросил:

- Синьор, почему вы в
Тбилиси голову в порядок не
приводите. Ведь в Тбилиси
сам маэстро Жора Бегдабе-
гов работает. Он даже лы-
сому прекрасную прическу
сделает. 

Вот видишь, как меня в
Европе уважают. Знают,
ценят Жору Бегдабегова. 

- Слушай, а почему оп-
позиция голос не подает, не
возмущается, что кто-то в
Европе голову в порядок
приводит.

- Потому что позиция,
оппозиция все одним миром
мазаны. Правду и неправду
перемешивают, как хороший
аджапсандал. И все в шоко-
ладе.

- Вот ты в деревне когда
был?

- Прошлым летом. 
- Видел, как коровы ле-

пешки навоза на дороге
оставляют?

- Конечно, видел. 
- Вот когда арба их пере-

едет, лепешки на два куска
развалятся. Один кусок - по-
зиция, другой - оппозиция.
Они только по размеру раз-
ные. Пока арба не перевер-
нется, все так и будет. 

- Думаешь, перевер-
нется?

- Не дай Бог! Сам ви-
дишь, я же секретаршу за-
имел. Клиентов в очередь
по телефону записывает.
Да, чуть не забыл. Если ты
во второй раз в своей газете
меня алкоголиком обзо-
вешь, я на тебя в суд подам.

- Суд не поможет. Суд
сам под санкциями ходит.
Американскими. 

- У этих американцев
позднее зажигание, как у
раздолбанного "Мерседеса"
моего приятеля Кукури.
Раньше надо было санкции
вводить, раньше, когда наш
суд честно, добросовестно
работал. Все Мишины ука-
зания четко выполнял.
Ничего, мы сами контрсанк-
ции введем.

- Какие?
- Запретим США нам по-

могать, миллиарды долла-
ров на нас тратить. Байдену
запретим в Грузию с офици-
альным визитом приехать.
Вот тогда завертятся.  Ну
ладно. Заговорился я с
тобой. Так что уходи, рабо-
тать мешаешь. Кто следую-
щий? Вы? Садитесь в
кресло, уважаемый. Пожа-
луйста. 

Дэви ПуТкАРАДЗе

Р.S. Дорогие чита-
тели. С первым разгово-
ром с
парикмахером Жорой вы
можете ознакомиться в
X/22 номере "АМ"

РАЗГОВОР НИ О чЕМ С ПАРИКМАхЕРОМ ЖОРОй

Нашему Ачико Элба-
кидзе исполнилось 70 лет.

Это много или мало?
Для плохого человека

много. Для хорошего мало.
Арчил Элбакидзе очень

хороший человек. Так что
жить ему и жить еще дол-
гие годы.  Не уставая де-
лать добро множеству
знакомых и не знакомых
людей, бережно и любовно
возделывая ниву миро-
творчества.

Можно сказать, что
уже давно – в марте 2009
года в нашей газете был
опубликован очерк «Пере-
улок моего детства», по-
священный Ачико
Элбакидзе. В нем есть
такие строки.

“Я родился  и вырос в
Сухуми. Наша семья жила
в маленьком переулке, вы-
ходившем на одну из
самых длинных в городе
улиц. В те годы она носила
имя абхазского компози-
тора и драматурга Сам-
сона Чанба. Раньше же
именовалась Венециан-
ской улицей, наверное, из-
за того, что  вела прямо к
так называемому Венеци-
анскому мосту,  перекину-
тому через реку Беслетка. 

В нашем переулке
жили люди разных нацио-
нальностей. Замечатель-
ный грузинский писатель
Нодар Думбадзе, в дет-
стве, когда репрессиро-
вали его родителей, долго
жил у нас в переулке у
своей родной тёти Нины
Гвинджилия. Герои повести
«Элладос» - тётя Нина,
Кока, мальчик-грек Янгули
были нашими соседями. Я
рос вместе с Шота Бе-
нидзе, Борей и Михаилом

Дремаловыми, Ашотом и
Размиком Кешешян, Геной
и Джоником Амичба… Мы
вместе гоняли в футбол в
переулке, купались в Бес-
летке и загорали.  Навер-
ное, делали что-то еще.
Но, когда я думаю о дет-
стве, на память, в первую
очередь, приходит именно
это. 

Зкончив школу, я  и мой
сухумский друг Ашот вме-
сте поехали в город Харь-
ков на Украине поступать в
институты. Я стал студен-
том политехнического,
Ашот – медицинского. Мы с
Ашотом старались чаще
бывать вместе. Однажды
зимним вечером пошли на
премьеру популярного
тогда фильма «Щит и меч».
Картина мне понравилась.
А особенно тронула песня
«С чего начинается Ро-
дина» в исполнении Марка
Бернеса. Слушая ее, я
представлял себе пере-
улок, в котором вырос, уто-
пающий в кустах цветущей
мимозы. Тогда-то я и понял,
что моя Родина начинается
с нашего переулка.

Иногда я мысленно
пролетаю над нашим хру-
стальным переулком и
вижу, как Гена и Джоник
Амичба, которые до сих
пор, словно часовые,  охра-
няют там наше детство,
прогуливаются по нему, уже
со своими детьми и вну-
ками, и, наверное, расска-
зывают им о том, что было
здесь когда-то с нами”. 

А потом случилось
страшное. Война.  Как и ты-
сячи других его сограждан
Арчил и его семья поки-
нули родные места. Арчил
стал жителем Кутаиси.

С тех пор вся его
деятельность, вся его
жизнь связана с миро-
творчеством. С тем,
чтобы никогда больше
другим людям не дове-
лось пережить то, что
выпало на долю его
семьи. В это стремле-
ние, в это дело он
вкладвает всю свою
энергию, всю теплоту
своего большого
сердца. 

Я не буду рассказы-
вать о конкретных миро-
творческих проектах,
которые осуществлял и
осуществляет Арчил Эл-
бакидзе. Это предмет
отдельного большого
разговора. Скажу лишь
одно. Своими делами он
помог и помогает сотням
людей найти свое место в
жизни.

До войны мы не были
близки с Арчилом. Работа в
одной сфере деятельности,
общие интересы сблизили
нас. Мы стали чаще «пере-
секаться» друг с другом  и в
итоге крепко подружились.

А жизнь не уставала
преподносить сюрпризы.
Однажды мне звонят из
одной тбилисской медицин-
ской клиники и спраши-
вают:

- Вы знакомы с Арчи-
лом Элбакидзе?

- Конечно. А в чем
дело?

- В нашей клинике
лежит пациент из Сухуми
Геннадий Амичба. Он про-
чел в вашей газете очерк
«Переулок моего детства»
и хочет встретиться с Арчи-
лом Элбакидзе. Говорит,
что это его друг.

Я тут же перезваниваю

в Кутаиси.
- Арчил, с тобой хочет

встретиться Геннадий
Амичба. Он в Тбилиси. В
больнице.

Уже через три часа
Арчил был в Тбилиси. Не
буду описывать его встречу
с Геннадием. Важнее, что
было после нее. 

Арчил забросил все
дела и вплоть до выписки
Геннадия из больницы на-
ходился рядом с ним.

А потом отвез его к себе
в Кутаиси. Познакомил с
семьей. Затем вместе с
Геннадием несколько дней
провел в Батуми, а после
этого провожал Геннадия
до самого Ингурского
моста.

Геннадию еще не-
сколько раз пришдось при-
езжать в Тбилиси для
продолжения лечения и
каждый раз Арчил был
рядом с ним.

К сожалению, Геннадия
уже нет рядом с нами. Пан-
демия коронавируса
унесла его жизнь.

Прошло уже 14 лет с
тех пор, как «Переулок
моего детства» стал про-
должением совсем недет-
ской истории.

У Арчила  выросли
дети. Сын Миша помогает
отцу в работе, дочь Нини
стала авторитетным психо-
логом, часто выступает по
телевидению. А главное,
Ачико стал дедушкой – его
невестка красавица Ма-
рина подарила Арчилу
внучку. Так что у очарова-
тельной бабушки Тамрико,
супруги Арчила, забот при-
бавилось. 

Не могу не сказать еще
об одном.

В пору расцвета миро-
творчества, когда регу-
лярно проводились
различные мероприятия  в

южнокавказском формате,
каждая делегация приво-
зила продукцию, произво-
димую у них на Родине.

Армяне – новые сорта
сыра, азербайджанцы –
чай, абхазы – «Лыхны», а
Арчил всегда привозил
«Хванчкару» из Рачи – края
его предков. Поэтому
друзья из Абхазии стали на-
зывать его Хванчкараш-
вили. Арчил не обижался,
наоборот, радовался.

«Когда мы, представи-
тели разных народов, вме-
сте дегустируем мое вино,-
говорит он,- разговор у нас
ладится лучше, мы легче
понимаем друг друга, ста-
новимся добрее и терпи-
мее”.

В этом я имел возмож-
ность убедиться на собст-
венном опыте. Надеюсь,
не в последний раз.

Дэви ПУТКАРАДЗЕ 

Õ Ð Ó Ñ ÒÀ Ë Ü Í Û É  Ï Å Ð Å Ó Ë Î Ê  Ä Å Ò Ñ Ò Â À
Поздравляем юбиляра
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«ЧелОвек – Оркестр» АстАмур квициния

Астамур Квициния - ху-
дожник, педагог, оперный
певец, солист Абхазского го-
сударственного камерного
оркестра и военно-духового
оркестра министерства обо-
роны. А еще он создает ко-
миксы, снимает
короткометражные мульт-
фильмы с использованием
3D технологий - яркие, инте-

ресные и любимые не
только детьми, но и взрос-
лыми. Именно за эту много-
плановость Астамура
нередко называют «челове-
ком-оркестром».Что и гово-
рить, автор постоянно
работает над собой, пости-
гает что-то новое.

Ему с детства очень нра-
вились диснеевские мульт-
фильмы. Он их даже
срисовывал. Но всегда хоте-
лось видеть и абхазских ге-
роев в таких же красочных,
подвижных историях. Аста-
мур в одном из своих много-
численных интервью
признается, что тогда и не
мечтал, что когда-нибудь
сможет заставить свои кар-

тинки двигаться. Но мечты
сбываются!

В уже далеком 2009 году
ему удалось выпустить два
комикса - «Абраскил» и
«Инапха Кягуа». Комикс
позже лег в основу его вто-
рого мультфильма «Абрас-
кил». Первый – пробный
был «Саженец».

Третий мультфильм сей-

час в процессе донастройки
и озвучки. Он по мотивам аб-
хазской сказки «Кэтаг,ьцэа-
хылп,а»  - «Шапка из
скорлупы» длительностью
30 минут. Идет и подготовка
к продолжению «Геройства
Абраскила», во второй части
присутствует романтический
элемент: Абраскил спасает
девушку.

Астамур берет абхаз-
ский фольклорный мате-
риал, но все герои
прорисованы в современной
стилистике. Также он добав-
ляет историям динамич-
ность, юмор. «Я всегда
стараюсь идти в ногу со вре-
менем. Чтобы как-то конку-
рировать, это важно», -

объясняет он. Процесс соз-
дания мультфильма даже с
применением компьютерной
графики остается очень тру-
доемким. Чтобы было по-
нятно, бывает, пять секунд
занимают месяц работы. 

Зачем нужны абхазские
мультфильмы и комиксы?
Ответ очевиден - чтобы
звучала родная речь,лучше
впитывалась национальная
культура, в том числе из бо-
гатого народного фольклора.
При всей важности их ни-
чтожно мало и самая рас-
пространенная проблема –
отсутствие финансов. На
создание абхазского мульт-
фильма средства находятся

с огромным трудом. По-
чему? Ведь сегодня это -
самый простой способ до-
стучаться до сознания под-
растающего поколения. Сам
Астамур считает, что при-
чина в том, что культура в
целом в упадке. «Я вижу от-
сутствие понимания необхо-
димости сохранения
собственной культуры», - го-
ворит он. 

17-минутный фильм
«Геройство Абраскила»,
премьера которого состоя-
лась после пандемии, пове-
ствует об абхазском
мифологическом герое
Абраскиле.Согласно абхаз-
ской мифологии, Абраскил
защищал Абхазию от врагов.

Со временем он бросил
вызов самим богам, за что
они и наказали его, лишив
силы. Его враги использо-
вали эту слабость, заковав
Абраскила и его лошадь
Арашьа в пещере в селе
Уатап (Отапи) в восточной
Абхазии: Миф имеет сход-
ство с греческим мифом о
Прометее, который был при-
кован к горе где-то на Кав-
казе за кражу огня у богов.

Как отметил Астамур
Квициния, хотя главного
героя рассказа зовут Абрас-
кил, как и героя-мученика из
абхазской мифологии, но
сюжет мультфильма отлича-
ется: «Сценарный ход дру-

гой, это моя идея.
Изменения были внесены
специально, так как комикс
рассчитан на детей».

Астамур долго не мог
решиться начать проект, на
его реализацию ушло 2 года.
Очень трудно было найти
спонсоров. «Мультфильм
сделан в 3D формате, напо-
добие «Шрека», хрономет-
раж – 17 минут. Технически,
я старался выжить макси-
мум из возможностей, чтобы
создать качественные кар-
тинки и насыщенные деко-
рации, вложить элементы
абхазской культуры. Много
времени ушло на поиски де-
талей, чтобы дети могли
впитать нашу культуру», - по-

яснил он.
Большая работа была

проделана и со звуком:
«Привлекли профессио-
нального композитора и ак-
теров озвучки, специально к
мультфильму написали
песню. Очень сложен про-
цесс создания шумов, чтобы
чувствовался объём. Боль-
шой вклад в проект внес зву-
корежиссёр Джамбул
Жордания, и благодаря его
работе мультфильм стал
более живым».

Кстати, «Геройства
Абраскила» звучат не только
на абхазском, но и на анг-
лийском языке. Мультфильм
перевели силами Всемир-
ного абхазо-абазинского кон-
гресса. Теперь и сам автор,
и команда, работавшая над
переводом, уверены: ауди-
тория мультфильма много-
кратно увеличится.
Переводчиком всех диало-
гов выступила главный ре-
дактор инфопортала ВААК
Амина Лазба.

В творческой «копилке»
Астамура также персонаж
Чагу, новогодние анима-
ционные ролики, серия экс-
клюзивных рисунков, 12
иллюстраций для настоль-
ного календаря, разнопла-
новые комиксы и

карикатуры…
Все эти яркие картинки в

чисто абхазском этническом
стиле можно применять как
наглядный материал, ис-
пользовать для оформления
игровых комнат, в библио-
теке. Виртуальный мир ху-
дожника понятен и
узнаваем. Он населен вы-
мышленными героями, кото-
рые живут и работают на
фоне сине- голубых гор, не
забывая о боге и себе. «Эти
образы я создаю давно. Из-
учаю иллюстрации абхаз-
ских художников, особенно
пятидесятилетней давности.
Они мне нравятся больше.
Что касается моих идей, то
они созданы на основе впе-
чатлений о жизни. Дедушка
Чагу и другие персонажи -
это собирательные образы.
Я думаю, что людям понра-
вятся», - сказал художник.

В свои молодые годы
Астамур Квициния добился
многого, но главные творче-
ские вершины у него впе-
реди. Астамур мечтает о
персональной выставке и
сольном концерте в Сухуме.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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